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令 和 3 年 8 月 定 例 会 会 議 録 
 

 

１ 日  時  令和 3 年 8 月 27 日（金) 午後 1時 58 分～午後 3時 57 分 

 

２ 場  所  市役所 3 階 第 2委員会室 

 

３ 出 席 者  教育委員 坂 本 泰 蔵 

        教育委員 杣 川 好 隆 

教育委員 濱 村 悦 子 

        教育委員 山 本 浅 子 

        教 育 長 村 上 富 憲 

 

４ 欠席委員  なし 

 

５ 会議に出席した者の氏名 

総 務 課 長 吉 田 典 昭  学 校 教 育 課 長 島  博 則 

生 涯 学 習 課 長 濱 﨑 正 己  学校教育課課長補佐 入 口 兵 衛 

総 務 課 総 務 班 係 長 阿 野 琢 磨  総 務 課 施 設 係 長 城 山 直 樹 

学 校 教 育 班 係 長 境 目 直 行  学 校 教 育 班 係 長 谷 川 智 子 

生涯学習推進班係長 大 賀 慎 吾  生涯学習推進班係長 松 﨑 重 樹 

文化会館館長代理 北 川 竜 洋  富 江 分 室 長 尾 﨑 克 厚 

玉 之 浦 分 室 長 橋 本 清 隆  三 井 楽 分 室 長 山 中 寛 和 

岐 宿 分 室 長 石 田 忠 義  奈 留 分 室 長 江 口 忠 俊 

                      （合計／書記含め 4名） 

 

６ 欠 席 者     で消去 

 

７ 傍 聴 者  なし 

 

８ 書 記  総 務 班 係 長  谷 川 克 博  
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９ 議題及び議事の大要 

 

○ 教育長が開会を宣告する。（午後 1時 58 分） 

 

○ 前回会議録の承認 

       

教育長が前回会議録の承認について議題に供し、吉田総務課長が 7月定例

会の会議録を説明の後、各委員へ審議を諮ったが、質疑、意見もなく承認

された。 

 

 ○ 教育長報告 

・8月 2日、第 1 回社会教育委員会議が開かれ、令和 3年度教育委員会関

係の事業説明を行いました。委員から教育委員会独自のホームページを

立ち上げ教育関係の検索を容易にするよう再度要請されましたが、難し

い点もあり今後も研究する旨回答いたしました。 

成人式の件でも意見をいただき 20 歳での開催は一致を見ました。開催

場所については、地域の実情も考慮し慎重にと釘を刺されました。また、

再度高校生へのアンケートを実施しているところであり、その結果を重

要視していくということを確認しました。 

・8月 3日、第 4 回教頭研修会を行いました。今回はジオパーク推進班か

ら五島市が目指すジオパーク構想について講義を受けました。 

・同日、第 1 回働き方改革推進会議が予定されておりましたが、コロナ感

染者が出たため紙面協議となりました。 

・8月 4日、山本二三展を見学に行きました。五島の風景が並べられた一

室は五島の美しさで圧巻でした。午後から、長崎県都市教育長協議会に

出席しました。大きな情報交換は学校規模の適正化と適正配置について

でした。児童生徒の減少は全県的な問題で都市部では文科省が推奨する

規模の適正化、郡部では複式の解消、島部では極小規模校の解消が主な

ものですが、統合する苦労は共通のようです。また、県学力調査の結果

を受け学力向上の取組について情報交換をしましたが、各市とも苦しん

でいるようでした。 

・8月 5日、五島市学校給食会理事会に参加しました。昨年に比べて地元

産食材の割合が減少していることが問題になりました。 

・8月 6日、中学生のイングリッシュキャンプが勤労福祉センターで行わ

れました。 

・8 月 7日、熊本県山鹿市で柔道の中総体九州大会が行われ 4人が出場し、

福江中の田端さんが 3 位に入賞しております。 

・8月 10 日、DX 推進本部会議が開かれました。国は来年デジタル庁を新
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設予定ですが、その五島市版という事です。デジタル技術や人工知能等

の活用により更なる行政サービスの向上及び課題解決を図り新たな施

策や行政サービスに取り組んでいくということです。 

・8 月 11 日、ジオパーク推進班からジオパーク認定申請協議のレクチャー

を受けました。 

・8 月 13 日、東京パラリンピック聖火フェスティバル五島市採火式が行わ

れました。身障者を中心に約 80 名が集まり五島産のヒノキと自生する

椿を使用した大掛かりなマイギリと呼ばれる火起こし機をみんなでロ

ープを引いて火をつけました。 

・8月 17 日、第 1 回教育振興協議会が行われました。議題は「令和 2年度

における教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価」で活

発な意見交換がなされました。 

・8月 20 日、初任者研修実施運営委員会がオンラインで開催されました。 

・8月 24 日・25 日、全国中学校総合体育大会柔道競技が群馬県前橋市で

行われ、県大会で優勝した 3人が個人戦に出場しました。福江中の田端

さんがベスト 8（5 位入賞）、岐宿中の窄頭さんがベスト 16 に入ってお

ります。 

・8 月 26 日、福江給食センター運営委員会が開催される予定でしたが、他

地区も含めて全て書面開催といたしました。 

・五島市における感染者ですが、7月 26 日感染確認後、毎日のように感染

者が発表されまして昨日までに 45 人の感染が確認されております。 

・9月 1日から 2 学期が始まりますが、十分な感染対策を行い予定どおり

実施する予定としております。31 日はほとんどの学校が職員出勤日にし

ておりますので、学校とオンラインで結び全職員に対して感染症対策の

徹底をお願いすることとしております。今後とも児童生徒に感染者が発

生しないよう努めてまいります。 

 

以上で報告を終わりますが、質問等はございませんか。 

 
坂本委員 

離島甲子園は中止だったと思いますが、やるとすればどこで行う予定だ

ったのか、開催場所は来年に持ち越しとなったのか教えてください。 

 
島 課 長 

香川県小豆島で行われる予定でした。今年と昨年が延期になったので来

年度は小豆島で行うのか次の開催地に移るのかというのはまだ協議の段

階ということです。 
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坂本委員 

教育委員会と学校をオンラインで結ぶという話がありましたが、小規模

校であれば、教育長の顔も良く分かると思いますが、大規模校になると

かなりの職員数ですので、画面を複数用意したりするのかその辺を教え

てください。 

 
島 課 長 

今は教職員も一人一台の端末を持っております。ただ、グーグルのオン

ラインシステムを使っているのですが、それは 100 人までしか入れない

ようになっておりますので、ある程度各学校でパソコンからプロジェク

ターにつないで大きなところで何人かという形でどの学校も対応してい

ただくようにお願いをしているところです。 

 
濱村委員 

コロナ感染者が中学生とかにも出ていて本人も学校でいじめられないか

とか気にしているということも聞いているので、誹謗中傷やいじめに発

展してないように教育長の話の中にも入れていただければと思います。 

 
教 育 長 

いま委員が言われたことは非常に大事なことだと思います。このことに

ついては、これまでもいろんな場面でいろんな形で言ってきております

けれども、今後もそのようなことがないよう直接、強く訴えていきたい

と思います。 

 
他にございませんか。 

 
全  員 

ありません。 

 

 

○ 教育長が、議案の審議に入る旨述べる。 

 

議案第 41号 五島市教育委員会規則で定める申請書等の押印の特例に関

する規則の制定について 

議案第42号 五島市教育委員会訓令で定める申請書等の押印の特例に関

する規程の制定について 

議案第43号 五島市教育委員会告示で定める申請書等の押印の特例に関

する要綱の制定について 
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教 育 長 

議案第 41 号「五島市教育委員会規則で定める申請書等の押印の特例に関

する規則の制定について」から議案第 43 号「五島市教育委員会告示で定

める申請書等の押印の特例に関する要綱の制定について」を一括して議

題とします。事務局から説明をお願いします。 

 

吉田課長 

本案は、行政手続きの簡素化及び市民の利便性の向上を図るため、個人

及び事業者が行う手続きにおいて、原則として押印の義務付けを廃止す

ることとする特例の規則、規程、要綱をそれぞれ制定するもので、地方

教育行政の組織及び運営に関する法律第 15 条の規定に基づき、承認を求

めるものでございます。以上で説明を終わりますが、ご審議の程よろし

くお願いいたします。 

 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑等ございませんか。 

 

全  員 

ありません。 

 

教 育 長 

質疑、意見ありませんので、承認されたものといたします。 

 

 

 

議案第 44 号 令和 3年度教育費歳入歳出補正予算（第 5号）について 

 

教 育 長 

議案第 44 号「令和 3 年度教育費歳入歳出補正予算（第 5 号）について」

を議題とします。事務局から説明をお願いします。 

 

吉田課長 

本案は、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第 29 条の規定に基づ

き、教育に関する補正予算について、市長に対する意見を求めるもので

ございます。 

（補正予算書により説明） 

以上で説明を終わりますが、ご審議の程よろしくお願いいたします。 

 



６ 
 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑等ございませんか。 

 

全  員 

ありません。 

 

教 育 長 

質疑、意見ありませんので、承認されたものといたします。 

 

 

 

議案第 45号 教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価等

について 

 

教 育 長 

議案第 45 号「教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価等

について」を議題とします。事務局から説明をお願いします。 

 

吉田課長 

本案は、平成 20 年 4 月 1 日に施行された地方教育行政の組織及び運営に

関する法律の改正法により毎年度教育委員会に属する事務を点検及び評

価する必要があることから、令和 2 年度事業について点検及び評価の結

果を審議し承認を求めるものでございます。 

（各課長から評価・点検の内容について説明） 

以上で説明を終わりますが、ご審議の程よろしくお願いいたします。 

 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑等ございませんか。 

 

杣川委員 

タブレット端末による授業の内容と、不登校の方に対する対応について

教えてください。 

 

島 課 長 

授業においては、全学年使用しますが、小学校では 5・6年生は端末を使

って自分でネットにアクセスしたり、先生から出された課題を解いてい

るんですが、低学年については端末の操作自体がローマ字入力であった

り、そういったことを行う段階です。中学生については少しずつ授業の
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中で使っているところです。不登校児童生徒については、学校に行けず

に勤労福祉センターにある教育支援教室に通える子どもたちについては、

wi-fi の環境を整えて市が保有している ipad 等を活用しながら学習でき

る環境をいま整えているところです。各学校についても、今回の首相の

会見、それから文科大臣の定例記者会見の中でも、こういったコロナ禍

の中でオンライン授業の推進をということで、持ち帰りについては、

wi-fi 環境がある無にかかわらず学校の実態に応じながら少しずつ持ち

帰えるような形で活用していきたいと考えております。 

 
濱村委員 

小学校や中学校で保護者に対して wi-fi の調査を行ったようですが、保

護者の方から機器を買わないといけないんですかねと尋ねられたことが

あります。ただ実態を知るだけであって機器を買ったりはしなくていい

と思いますよと答えたんですが、保護者が敏感になっていて、wi-fi がな

いと恥ずかしいから設置したという保護者もいて、何か変な風に捉えて

いる方もいるのかなということをお伝えしておきます。 

 

島 課 長 

委員がおっしゃったように私たちは単純に実態を調べて、無いところに

どうやって支援をしていこうかという検討のための基礎資料としての調

査を行ったところなんですが、そういった誤解があれば、また校長会等

の中でも話をしていきたいと思います。 

 
教 育 長 

ただ、私たちとしましてはどういう支援・補助ができるか分かりません

けれども、家で端末が使える環境が今現在ない家庭があるということは

把握しておりますけれども、それをどうにかして全員が使える環境にし

ていきたいという思いはございます。と言いますのは、国が端末を与え

て、それを使って教育を進めていこうという大きな流れがございまして、

それを家庭でも利用させていきたいという気持ちは持っております。 

 

山本委員 

確かにリモートの機会が多くなって、学習がリモートで行われるという

ことですが日本は遅れていると思います。中国ではほとんどの家庭で行

っている状況です。本当だったら国が予算を計上して各家庭にできる範

囲の補助をもっとやってもらいたいと思います。何のためにリモートを

推進するのか、せっかくやるなら徹底してやってもらいたと思います。 
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教 育 長 

いま離島振興法等を使って特に離島はそういう環境がうまくできていな

いことが多いということを県を通じて国に働きかけているところです。 
他にございませんか。 

 

濱村委員 

ノー部活動デーについて、実施率は 100％になっていると思いますが、こ

こに外部コーチを入れて自主練という名目でやっているところがあると

いうことをちょくちょく聞いているんですが、その自主練が過剰になっ

て普通の部活動よりも時間が多くなったり、そういう実態があるようで

す。保護者の方にも何で部活動デーというのを設けているのかというこ

とを伝えていただければと思います。ノー部活動デーは先生達の働き方

改革のためだけと思っている人もいるようなので、そういったことも含

めて親の方にも是非伝えていただければと思います。 
 

島 課 長 

今ご指摘をいただいた自主練の名目でさせているというのは私たちの方

にも届いております。この外部コーチについては教育委員会でも今後研

修会等を行って、子どもの健全育成とか、勝利至上主義とか子供の健康

を守るというのがそもそもの出発点というのは再度押さえて、それを指

導する教員の働き方改革も一部ではあるんですが、委員がおっしゃられ

たように目的がすり変わっているところもありますので、そういった点

については、研修会等で指導してまいりたいと思います。 

 
教 育 長 

以前は毎日部活動をやっていたんですけれども、休ませる効果というの

が如実に出てきているようです。その効果の面からも今言ったようなこ

とを保護者の方にも訴えて、ノー部活動デーの良さを子どもたちにも示

していきたいし、保護者にも示していって本来の形にしていきたいと思

います。 
 

杣川委員 

以前、富江中学校が体育の関係で表彰されたことがあったと思いますが、

その取組はどのような内容でしたか。他の中学校にも拡大できないのか

なと思ったんですが。 

 

島 課 長 

富江中学校が実施をしたのは、体力テストを学校で実施するんですが、
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それを基に向上させたい項目、例えば筋力だったり柔軟性だったり以前

はどの中学校でも行っていたと思うんですが、放課後体育とか小学校で

は行間体育とか、そういったものを放課後に取り入れたりとか自分で目

標を立てて昼休みであったり部活動がないノー部活動デーの日であった

り、そういった方法で取り組ませるものです。富江中学校が応募をして

実際表彰を受けたんですが、各学校でも少なからず、小学校では例えば

五島の地図で走ったらマーカーをつけていって 1年間で五島一周をしま

しょうとか自分の校区を一周回りましょうとかやっておりますが、学校

規模によって全体でできるできないとかあって、既に基礎体力があるよ

うな学校については、あまり必要性を感じないので個別に指導をすると

いうのが主流になっているようです。富江中学校については、一時体力

テストで非常に低迷をした時期があって、それを上げるために皆でしよ

うかというのが発端のようです。 
 

坂本委員 

読書の取組について、貸出冊数が小学校と中学校で数字が下がっており

ます。これをどう捉えているのか。私が思うのは、小学校では朝に全校

一斉読書とか可能と思うんですが、中学生の場合は私が現場にいるとき

のことを思うと無理だったんじゃないかと思います。家で読む時間もな

いと思います。また、島の子と福江の中心部にいる子とでも全然違うと

思います。久賀の子どもたちは移動図書館が来ますので、行くと子ども

たちが群がります。ですから比較すると分かると思うんですが冊数が多

いと思います。小学校と中学校の違いとかを分析して、読書に親しませ

るための手立てというのを導き出したらいいんじゃなかと思います。 

 

島 課 長 

冊数については、委員がおっしゃるように中学生は部活動であったり塾

であったり、これまでは部活動が毎日あって帰ったら疲れて寝てしまっ

たり、あと一つはスマホや携帯電話の所持率というのが小中で違うので、

やはり子供たちは帰ったらまずそっちを触るのが多いと感じています。

各学校において、スマホを使用する時間等を調査するんですが、中学校

では帰宅後 2時間くらい操作をするので、確かに家に帰って食事をした

りすると読書をする時間はないと思います。そちらの方が優先順位とし

て上に来ているようです。小学生はまだそこまでスマホ等を所持してい

ないし、当然保護者の方から止められているということもあって、そこ

らへんの違いがでているのかなという報告を受けておりますが、細かい

分析については今後していきたいと思います。 
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坂本委員 

それから、家庭の中で両親が子どもの前で読書に触れていないんじゃな

いかと思います。親の姿を見て子どもは読書に目を向けていくというこ

ともあると思います。ですから新図書館ができたら是非、大人向けの読

書も推進していく必要があるのではないかと思います。それが子どもの

読書にもつながっていくのではないかと思います。 
 

教 育 長 

実は私もこれを指摘されて担当に聞いたんですが、今年 7 月に調査をし

ているんですが、小学校が 14 冊くらい、中学校が 7冊くらいになってお

ります。何で前回の数字が下がっているのか原因と目標の設定について

担当に確認して次回の定例会で報告させたいと思います。 

やはり本を読むということは大事なことですので、私たちとしてもせっ

かくいい図書館もできますし、これを機会に読書のしま五島を目標にし

たいと思っているところです。 

他にございませんか。 

 

 

 

議案第 46 号 五島市外国語指導助手の任用について 

 

教 育 長 

議案第 46 号「五島市外国語指導助手の任用について」を議題とします。

事務局から説明をお願いします。 

 

吉田課長 

本案は、外国語指導助手は市立小学校及び中学校における外国語教育の

充実並びに青年交流による地域レベルでの国際交流を図るため、五島市

外国語指導助手規則の定めにより委嘱することとなっており、名簿のと

おり承認を求めるものでございます。任期は令和 4年 7月 31 日までとな

っており、2名とも初めて ALT を委嘱するものであります。 

以上で説明を終わりますが、ご審議の程よろしくお願いいたします。 

 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑等ございませんか。 

 

全  員 

ありません。 
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教 育 長 

質疑、意見ありませんので、承認されたものといたします。 

以上で議事を終了いたします。 

 

それでは、次にその他となっていますが、「各課具体的施策の進捗状況

と課題について」事務局から説明をお願いします。 

 

各 課 長 

（資料により説明） 

 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑等ございませんか。 

 

坂本委員 

時間外の縮減、働き方改革の更なる推進とありますが、先ほどの説明の

中では定時退校の時間が来たら帰る学校と 45分から 1時間くらい残って

帰る学校があるという事ですが、これを早く帰るように強く指導してい

くべきなのかどうなかの私は疑問に思います。というのは教具等の関係

で学校でしかできない教材研究というのがあると思います。そこは強く

指導すべきではないと思います。特に教員の場合は教職調整手当という

のがついているわけですから、そこは弾力的に指導していくべきではな

いかと思います。 
 

島 課 長 

各学校が退庁時間を決めておりますので、委員ご指摘のとおり学校の実

情に応じた対応をしていきたいと思います。 

 
山本委員 

昨年はコロナでイベント等がほとんど中止になりましたが、今年度はた

くさん計画されておりますので、少しでも一つでも多く子どもたちや地

域住民のために開催ができるようにしてもらいたいと思います。 
 

濱﨑課長 

今のところコロナの影響もなく順調にできているところです。 

ボランティアの人たちも熱心に活動してくれていますし、図書館の職員

も頑張ってくれていますので、やれるうちはどんどんやっていきたいと

思います。 
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教 育 長 

他にございませんか。 

 

全  員 

ありません。 

 

教 育 長 

それでは、別件で委員の皆様から何かないでしょうか。 

 

全  員 

ありません。 

 

教 育 長 

それでは、各課からの報告をお願いします。 

 

吉田課長 

・市議会 9 月定例会は、9月 8日から 9月 28 日まで開会予定です。 

・次回の定例教育委員会は、9月 30 日を予定しております。 

・令和 3 年度長崎県市町村教育委員会研究大会五島大会及び新任教育委

員研修会は、開催を中止し紙面発表にすると長崎県市町村教育委員会

連絡協議会から通知がありました。 

 

島 課 長 

・9 月 1 日、2学期の始業式については、予定どおり実施いたします。 

・9 月 3 日、校長会 9月定例会を開催いたします。 

・9 月 9 日、教頭・主幹教諭研修会を開催いたします。 

・9 月 14 日、翁頭中学校が修学旅行を予定しておりますが、延期の方向

で調整に入っているところです。 

・9 月 19 日、26 日に運動会が予定されております。 

・9 月 29 日、地区別教育長・校長合同研修会が開催予定です。 

 

濱﨑課長 

・新型コロナウイルス感染症の影響による施設の休館等の状況ですが、

休館をする施設が、福江文化会館、勤労福祉センター、各地区公民館、 

 それから開館時間を短縮する施設が、図書館、五島観光歴史資料館、

山本二三美術館で期間は 9月 12 日までとなっております。 

・8月 2 日、第 1 回社会教育委員会議を開催しました。 

・8月 3 日～5日、しまの「ミライ」応援事業が実施されました。 
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・8月 19 日、第 1回図書館協議会は書面決議となりました。 

・通学合宿の開催は未定となっております。 

・各地区公民館市民運動会は、奥浦、崎山、久賀島、椛島以外は中止を

決定しております。 

・9月 10 日、社会人権・同和教育地区別研修会を開催予定です。 

・9月 13 日、第 1回五島市文化団体連絡協議会を開催予定です。 

・民法改正による成年年齢引き下げ後の成人式の開催方針について報告

いたします。この件については先月 29 日に開催されました総合教育会

議において委員の皆様から貴重なご意見をいただきましたが、その後

今月 2 日に開催した社会教育委員会議においても社会教育委員の皆様

からご意見をいただきました。また検討に当たりまして市内高校生を

対象にアンケート調査を実施しましたが、回収率が低かったこともあ

り現在アンケートの再調査を各高校へお願いしております。9 月 10 日

頃に調査が完了する予定となっておりますので、その調査結果と総合

教育会議、社会教育委員会議でいただいた意見を踏まえまして教育委

員会として最終方針を決定したいと考えております。なお、決定した

方針内容につきましては、次回の定例教育委員会で報告をさせていた

だき、その後に市民の皆様へ広く周知を図りたいと考えております。 

 

教 育 長 

ただ今の説明について、意見や質疑等はございませんか。 

 

全  員 
ありません。 

 
教 育 長 
    それでは、これをもちまして本日の教育委員会を閉会いたします。 

（午後 3時 57 分） 


